
Había altas expectativas en
Frutillar por la primera cumbre
que reunía a los candidatos presi-
denciales con el mundo empresa-
rial. El escenario fue el Teatro del
Lago y reunió ayer a Jeannette Ja-
ra (oficialismo), José Antonio
Kast (republicanos) y Evelyn
Matthei (Chile Vamos) en el mar-
co del Salmón Summit 2025, or-
ganizado por el gremio Salmon-
Chile.

Apenas llegó Jeannette Jara al
Teatro del Lago, pasadas las
10:00 de la mañana, se tomó fo-
tos con un grupo de adherentes.
La acompañaron en su ingreso al
recinto, por el sector de estacio-
namientos, gritando: “¡Se siente
con fuerza, Jara Presidenta!”.

Los mismos simpatizantes de
Jara comenzaron a vociferar con-
tra José Antonio Kast, que llegó
unos minutos después de la
abanderada de izquierda. Contra
él emitieron duros epítetos y des-
calificaciones.

Sin embargo, el ambiente den-
tro del Teatro del Lago fue dife-
rente. Cuando salieron a escena
los tres candidatos, los más de
1.400 asistentes aplaudieron a
cada uno de ellos, aunque la más
vitoreada por el pú-
blico salmonero fue
Evelyn Matthei ,
que había llegado al
recinto en silencio y
sin hablar con la
prensa.

Kast, antes de su
exposición, pidió
un minuto de silen-
cio por la muerte de
la niña de 7 años ba-
leada junto a su pa-
dre en la población San Gregorio
de La Granja. 

El mundo empresarial escuchó
atento las presentaciones de cada
uno de los candidatos. Se escu-
charon ideas como avanzar hacia
una “descentralización” para
materializar las relocalizaciones
de centros de cultivos de salmo-
nes, modificar la Ley Lafkenche y
presentar un plan de crecimiento
productivo al 2050.

En ocasiones, el ambiente tam-
bién se distendió, como cuando
Jara terminó su exposición seña-
lando: “Quiero decirles que no se
preocupen: en mi gobierno no les
van a expropiar nada. Digo, por-
siaca”. La frase desató las risas y
los aplausos de una parte de la
audiencia. Entre ellos había em-
presarios como César Barros,
presidente de Nova Austral y ex-

timonel de SalmonChile, y Ro-
drigo Sarquis, presidente y socio
de Blumar.

El tenso intercambio
por el desempleo

En la ronda de preguntas, el
ánimo cambió a medida que se
discutieron distintos temas. Uno
de los que generaron mayor ten-
sión fue el desempleo.

En su intervención, Kast ase-
guró que el estancamiento de la

economía local ha
generado un alto
costo de la vida y
una cant idad de
“desempleados im-
presionante”. Re-
cordó que existe un
millón de desocupa-
dos en el país. 

Más tarde, apun-
tó sus dardos contra
Jara. Le recriminó
que bajo su lideraz-

go en el Ministerio del Trabajo se
perjudicó a las pymes con medi-
das que afectaron el empleo, co-
mo la reducción de la jornada la-
boral a 40 horas semanales.

“Los pymes son héroes, tienen
que ir contra viento y marea. Y se
encuentran además con cambios
regulatorios que están pensados
más bien para las grandes empre-
sas, como las 40 horas. Pregún-
tenles a los pymes lo que les ha
pasado con el tema de las 40 ho-
ras. ¿Cuánta gente ha dejado de
tener pega?”, dijo. El público
aplaudió dicha intervención.

Kast siguió: “Sí, aplaudamos la
cesantía que han generado a las
pymes”. 

En ese contexto, Jara rechazó
los dichos de su contrincante e in-
tervino: “¡Vivan las 40 horas!”. 

Acto seguido, el candidato re-

publicano indicó que, en el seg-
mento de las pymes, “hoy día no
son capaces de enfrentar el tema
de las 40 horas”. A lo que Jara
respondió: “Vamos en 44 (ho-
ras)”.

Más tarde, Jara tuvo su dere-
cho a “réplica” contra los dichos
de Kast. Señaló que, dado que
“muchas veces has recurrido a
mi rol de exministra, quiero de-

cirles que me alegro que haya-
mos sacado de conjunto muchas
leyes con los empresarios y con la
derecha política chilena que estu-
vo disponible. Pero quisiera pre-
guntarte: Evelyn también fue mi-
nistra del Trabajo, pero parece
que José Antonio no se acuerda”.
Sostuvo que en su mandato en el
Ministerio del Trabajo realizaron
esfuerzos para recuperar los 2

millones de empleos perdidos
durante la pandemia tras asumir
como gobierno. 

“El actual gobierno
trató de destruir la
industria del salmón”

Los abanderados fueron con-
sultados por medidas con las que
se podría llegar a la autonomía
regional. En ese sentido, Matthei
sostuvo que “hasta cuándo va-
mos a dejar que en Santiago se
decida todo lo que sucede en la
regiones”.

Matthei evitó entrar en discu-
siones con el resto de los candida-
tos durante sus intervenciones, y
no usó su opción de réplica en el
debate.

Pero sí criticó al actual gobier-
no y a la exministra Jara por po-
ner en riesgo miles de empleos en
la salmonicultura a raíz de la ley
que creó el Servicio de Biodiver-
sidad y Áreas Protegidas (SBAP).
Esta iniciativa buscaba prohibir
el otorgamiento de futuras con-
cesiones acuícolas en áreas prote-
gidas; sin embargo, este artículo

fue rechazado en el Congreso.
“El actual gobierno trató de

destruir la industria del salmón
con un proyecto de ley que elimi-
naba la posibilidad de cultivar
salmones en áreas protegidas.
Todos ustedes saben que el 26 de
mayo del 2023 salieron 15.000
trabajadores a la calle para prote-
ger sus empleos (...). Yo no escu-
ché a la ministra del Trabajo (Je-
annette Jara) protestando por la
destrucción de esos empleos”, di-
jo Matthei, desatando los aplau-
sos en el Teatro del Lago.

Matthei aprovechó de presen-
tar algunos aspectos de su pro-
grama para destrabar el creci-
miento de la industria salmone-
ra, a través del plan “Salmón
2050” —inspirado en el modelo
noruego— para tener una “in-
dustria que triplique su produc-
ción en las próximas décadas y
genere reactivación económica y
empleo”, y elevar la producción
del sector acuícola. Este plan
apuntaría a combatir “las trabas
del Estado que estaban asfixian-
do a la industria”, según indicó
su presentación. 

En primer encuentro empresarial con candidatos a La Moneda:

Jara defiende 40 horas, Kast cuestiona
la cesantía y Matthei propone plan
para elevar producción de salmones
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Desde Frutillar

Cruce entre José Antonio Kast y Jeannette Jara por las cifras de personas desocupadas generó tensión en
Salmón Summit 2025. Evelyn Matthei también reprochó a la exministra del Trabajo su actuar en el Ejecutivo.

Panel con los candida-
tos Jeannette Jara,
José Antonio Kast y
Evelyn Matthei.
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PROPUESTAS
Relocalizaciones,

desregulación para
tramitación de permisos

y modificar la Ley
Lafkenche fueron

algunas de las
propuestas de los

candidatos.

Arturo Clément lamentó la ausencia de autoridades de Gobierno en el en-
cuentro de la industria.
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ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Pese a las invitaciones reali-
zadas hace más de un mes a au-
toridades de gobierno, inclu-
yendo al ministro de Econo-
mía, Nicolás Grau, y el subse-
cretario de Pesca, Julio Salas,
este año, el Ejecutivo volvió a
ser el principal ausente del
evento Salmón Summit.

“Nuevamente, nadie llegó.
Así es difícil dialogar y avan-
zar”, dijo Arturo Clément, pre-
sidente de SalmonChile. En la
edición del año pasado, repre-
sentantes del Ejecutivo tampo-
co asistieron a la cita de la in-
dustria salmonera. 

Clément señaló que el sector
acuícola está disponible para
aportar al “desarrollo de las re-
giones en las que estamos in-
sertos. Pero no nos escuchan, y
para algunos, incluso, es como
si no existiéramos”. Agregó

que “esta situación ha genera-
do tensión, frustración e incer-
tidumbre de toda índole, lo
que ha conllevado un preocu-
pante estancamiento, mientras
nuestros países competidores
buscan duplicar su producción
de salmones”. 

El dirigente gremial indicó
que lo esfuerzos han estado
“destinados a no desaparecer”,
en los últimos años. En esta lí-
nea sostuvo que para poder
“crecer aquí y ahora, tiene que
haber voluntad política”.

Ricardo García, gerente ge-
neral de Camanchaca, afirmó
que “resulta totalmente in-
comprensible que las autorida-
des del Gobierno central estén
ausentes, no solamente del Sal-
mon Summit, sino también del
primer debate de los candida-
tos presidenciales, que tenía
incluso a una candidata oficia-
lista”.

ausencia del Ejecutivo
Señalan que buscan aportar al
crecimiento del país y de las regiones,
“pero no nos escuchan”.
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La Ley Lafkenche sigue causando ruido en
la industria salmonera. Esta legislación (Ley
20.249) en los últimos años ha ido sumando
críticas en el sector privado, por su impacto
sobre los proyectos de inversión, así como
también porque restringiría el desarrollo de
nuevas concesiones, según reclaman en la
industria acuícola local.

Lo anterior, debido a que las tramitaciones
de solicitudes de Espacios Costeros Marinos
de Pueblos Originarios (ECMPO) permiten
asignar zonas a comunidades indígenas para
usos consuetudinarios y preservar sus prác-
ticas ancestrales. Debido a enormes superfi-
cies solicitadas para ello, la industria salmo-
nera acusa que este proceso provoca el con-
gelamiento de nuevas actividades producti-
vas o concesiones acuícolas, generando una

demora en su tramitación promedio de unos
7 años.

Si bien los actores salmoneros acusan ser
uno de los principales afectados por esta
normativa, también señalan que afecta a
otros usuarios del borde costero, como pes-
cadores artesanales, operadores turísticos o
miticultores. 

Sobre esta normativa, Evelyn Matthei se-
ñaló que el mundo salmonero tiene “la fuer-
za” para “exigir una modificación a la Ley
Lafkenche”. 

José Antonio Kast afirmó que esta legisla-
ción tiene “más de mil solicitudes que man-
tienen paralizadas concesiones y proyectos a
lo largo de toda la costa sur”. Acusó que estas
solicitudes serían utilizadas como “chantaje”
por parte de “grupos de presión”, como las
organizaciones no gubernamentales (ONG),
para frenar el desarrollo de la acuicultura. Se-

ñaló que, en caso de ser electo presidente,
“vamos a vetar todos esos permisos que están
solicitados ahí por la Ley Lafkenche”.

Kast pidió a Jeannette Jara pronunciarse
sobre si está a favor o en contra de esta ley. La
abanderada oficialista señaló que se debe re-
visar de manera “urgente” la “proporciona-
lidad” entre el tamaño de la comunidad indí-
gena que pide la ECMPO y la superficie soli-
citada. “Hay que revisarlo, y creo que, ade-
más, podríamos introducir una norma que
obligue, para mayor certeza de todos, que el
plan de manejo y el pedimento de ECMPO
se introduzcan de conjunto”, dijo. Y aseveró
que “no tengo problema en que revisemos lo
que haya que revisar (...). Lo que sí tengo
problema es que algunos creen que elimi-
nando todo se van a solucionar los temas del
país, porque lo único que se hace es meter el
polvo abajo de la alfombra”.

Normativa busca preservar prácticas ancestrales de pueblos originarios:

Ley Lafkenche, el otro round que
tensionó a candidatos a La Moneda

En los últimos años, el sector privado ha acusado que esta legislación afecta el
desarrollo de nuevas inversiones y la operación de actividades vinculadas al mar.
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